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1122批批次次产产品品不不合合格格，，银银座座被被约约谈谈
国家食药监总局查出黑鱼含违禁品，银座称只进了11 . 8斤

基基层层食食安安监监管管所所空空岗岗率率超超三三成成
人手不够又遇设备不足，执法时只能靠眼看手摸鼻子闻

现状：

一个执法小组

监管数百家企业

“多数基层监管人员在一线
执法时，还要靠眼看、手摸、鼻子
闻的办法。”为加强我省食品安全
监管能力建设，省政协人口资源
环境委员会曾做过许多调研，并
提交了《关于加强我省食品安全
监管执法能力建设的建议》，该提
案被确定为重点提案。18日，省政
协邀请部分省政协委员、专家学
者群众代表以及相关部门负责人
召开重点提案督办座谈会。省政
协委员、省政协人口资源环境委
员会副主任孙义福介绍了调研中
发现的部分问题。

新一轮食药监管体制调整
已经两年多，目前我省机构改革
虽然已经基本完成，但基层监管
力量非常薄弱。据统计，目前全
省乡镇（街道）监管所空岗率
31％，也就是说，有三成多的编
制并未占满。而平均每个监管所
实有人数仅3 . 6人，根据相关规
定，乡镇（街道）监管所人员编制
为5人。

对这些问题，出席会议的省
食药监局有关负责人也坦承，我
省基层监管能力与实际需要相
比还有很大差距。不仅是乡镇一
级，目前，县级监管机构空岗率
也达10％。

“济南市食药监管对象有13
万多家，全市食药监系统实有监

管人员1178人。”省政协委员、济
南市食药监局局长靳磊以济南
市为例表示，一个执法小组（根
据规定2人以上才能执法）要监
管数百家企业。

在执法能力上，我省县、乡
两级监管部门的基本执法装备
严重不足，特别是取证工具类、
快检类、应急类执法装备严重匮
乏。市、县两级都没有配备食品
快速检测车，县级都没有配备药
品快速检测车。乡镇（街道）监管
所执法用车所均不到一辆。

食品安全监管，检验是重要
环节，然而目前我省的食品检验
检测能力差距明显。国家要求，
到十二五末，我省食品监督抽检
和风险监测应达到33 . 8万批次/
年。但据统计，目前全省食品监
督抽检和监测能力仅为13万批
次/年。

措施：

力争年内先使

市级检测机构达标

无论是在监管队伍人数、密
度上，还是在检测能力上，我省
目前还有部分市级食品检验检
测机构没有达标，部分常见食品
无法在当地进行检测。而山东省
将采取将人力、物力向这方面倾
斜的方式，力争在2015年内，使
大多数市级食品检验检测能力
达标。

为提高我省食品安全执法能
力，我省将逐步补充监管队伍。省

人社厅有关负责人表示，从今年
起，利用三年左右的时间，通过招
考、遴选和公开招聘等方式，在编
制限额内，优先满足食品安全监
管职位、专业技术岗位引进急需
人才，逐步补充到位。

今年机关事业单位招聘计
划，将重点向食品药品安全等民
生保障领域倾斜。目前，全省事
业单位公开招聘工作已经启动。

在提高检测能力建设方面，
省食药监局有关负责人介绍，
2013年和2014年，省发改委已向
中央争取资金，用来支持8个市
级疾控中心食品安全风险监测
设备购置项目。今年争取中央预
算内投资约1200万元，支持我省
10个食品安全风险监测设备购
置项目。

为激励各地的积极性，我省
还制定实施了以奖代补等措施，
引导带动市县加大投入，提高检
验检测能力。

建议：

利用好闲置资源

解决检测难、检测贵问题

尽管目前我省食品检验能
力存在不足的现象，但这宝贵
的检测资源仍存在未能充分利
用的问题。省政协委员、省卫生
监督所副调研员张荣新表示，
政府对食品安全问题很重视，
无论是哪个部门管，都曾投入
大量资金，建设重点实验室。但
现在实际上有不少的设备在沉
寂，有的实验室是“吃不饱”的，
存在资源浪费的现象。所以在
她看来，应该鼓励资源共享，充
分发挥现有资源的作用。目前
省内有不少具备检测能力的第
三方检测机构，政府也应该将
他们充分动员起来。

省政协委员、省质量技术审
查评价中心主任田亮光也建议，

应该多采用政府购买服务的方
式解决食品检测问题。他自己做
过简单统计，截至2014年底，我
省有检验检测机构1944家，数量
总和居全国首位，大幅领先其他
省份，应该充分发挥这些社会资
源的作用。

田亮光还建议，应该建立检
验机构信用体系，提高检验机构
的诚信，保障检验数据的可靠
性。同时，应该推行抽、检分离，
避免权利寻租。建立消费者食品
公益检测机制，解决消费者检测
难、检测贵的问题，以便发挥消
费者在食品安全监管中的监督
作用。他表示，新的食品安全法、
消费者权益保护法虽然对消费
者进行食品检测提供了有力的
法律支撑，但现实操作中存在消
费者食品检测难、检测贵的问
题，所以，应拿出部分经费设立
公益检测机制，用人民群众的力
量来维护食品安全。

在食药监局的快检车上,工作人员正在为市民带来的蔬菜检测农药残留。这种快检车是检测能力的重
要象征，而目前快检车在全省还很缺乏。(资料片) 本报记者 王媛 摄

基层监管人员空岗率达31%，市县级监管部门连个快检
车都没有……为加强我省食品安全监管能力建设，18日，省
政协召开“加强我省食品安全监管执法能力建设的建议”重
点提案督办座谈会，省政协委员、专家学者、群众代表以及相
关部门负责人共商维护食安之策。同时，我省提出年底前使
市级食品检验能力达标。

本报记者 李钢

济南食药监局：

银座集团应立即
采取改正措施

银座所售黑鱼含有两种致癌物质

国家食药监总局通告
表示，银座集团经营的黑鱼
中 检 出 呋 喃 唑 酮 代 谢 物
4 . 04μg/kg、非食用物质孔
雀石绿2 . 2μg/kg。而这两种
物质都被国家明令禁止使
用。

呋喃唑酮代谢物是由
于添加了呋喃类药物而产
生 的 ，本 用 于 治 疗 牲 畜 疾
病。人体长期摄入后可能引
起溶血性贫血、多发性神经
炎 、眼 部 损 害 和 急 性 肝 坏

死，并有一定致癌性。孔雀
石绿则可能对人体产生致
畸、致癌和致突变等危害，

同时，济南市食药监局
表示，根据2015年食品安全
监 督 和 抽 样 检 查 结 果 ，国
抽、省抽和市抽发现银座集
团存在食品经营设施不全、
销售食物含异物等食品安
全问题。

截至今年8月1 3日，国
抽、省抽和市抽累计发现不
合格食品及食用农产品1 2

个批次，除国家食药监总局
公 告 的 黑 鱼 外 ，还 涉 及 韭
菜、豆腐、红油笋丝、酸辣泡
菜等多种食品。

济南市食药监局表示，
这反映了山东银座集团未
能认真履行食品安全第一
责任人的义务，未能实现有
效的质量管理体系，不能认
真履行进货查验义务，存有
食品质量安全隐患和违法
违规行为，可能引发食品安
全风险。

银座称其所售食品均经多项检测

针对黑鱼质量问题，银
座集团相关负责人表示，该
批次黑鱼是银座集团广场
店今年5月27日从济南古堂
香商贸有限公司购入，累计
购入11 . 8斤。

在被告知黑鱼存在质
量 问 题 后 ，银 座 集 团 系 统
内 已 经 停 止 购 进 、停 止 销
售 古 堂 香 的 活 鱼 ，并 落 实
银座集团广场店黑鱼进货
和销售情况。同时，要求淡

水鱼的采供人员约谈供应
商 ，落 实 下 一 步 的 质 量 监
管措施。

该负责人表示，银座集
团在活鱼类水产品进货时
会进行多项检测，包括外观
查验，对于存在鱼身没有弹
性、鱼眼浑浊凹陷、鱼鳞鱼
鳍异常、有异味等问题的产
品，银座都会拒绝购入。

同时，银座每半年会向
供应商索取一次检测报告。

此外，银座表示他们还配备
了蔬菜快速检测设备，进行
不定期抽检，对不合格产品
禁止销售，并追究供货商责
任。

银座方面同时表示，下
一步针对农产品的特殊属
性，银座集团将进行整改。
主要是提高自身检测能力，
与权威第三方达成合作，加
强对供应商的监控，不定期
考察供应商的资质等。

8月24日，国家食药
监局通告了24个批次的
不合格水产品，其中，山
东银座集团股份有限公
司经营的黑鱼中检出呋
喃唑酮代谢物和非食用
物质孔雀石绿。为此，18
日上午，济南市食药监局
针对食品安全问题对银
座集团进行食品安全行
政指导约谈。

本报记者 陈晓丽

对于银座集团出现的食品安全
问题，济南市食药监局要求其经营
者立即采取改正措施，包括：

要求银座清查供货商为济南古
堂香商贸有限公司经营的黑鱼的数
量、进货日期以及养殖者名称、地址、
联系方式等全部情况，并于2015年9月
24日前上报至历下区食药监管部门。

要求银座严格审查食品供货商
资质，严防购进不安全食品。选择食
品供货商时，坚持依法查验供货者的
许可证和食品出厂检验合格证或者
其他合格证明。对无法提供产地或者
来源证明、合格证明文件的食用农产
品，应当进行快速检测或抽样检验。

同时，银座应对问题供货商进
行严控，严禁不合格食品再次上柜。
食品经检验判定重要指标不合格
时，须要求该食品供货商进行歇业
整顿。对有严重违法行为的供货商
实行清退制度。

另外，银座应建立食品质量舆情
监控机制，及时做好不合格食品下架
退市。应确定专人及时收集各级食药
部门发布的抽检不合格食品名单，根
据名单逐一对照检查，一旦发现同批
不合格食品立即依法下架退市。

本报记者 陈晓丽
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